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Уже больше 33 лет Владимир Терентьевич Кабышев – доктор юридических наук, профессор, заслуженный
деятель науки РФ – заведует кафедрой конституционного и международного права. За годы работы
Владимир Терентьевич внес неоценимый вклад в развитие конституционной науки и обучение студентов.
На днях Владимир Терентьевич представлял Саратовскую государственную юридическую академию на
встрече Президента России Владимира Путина с заведующими кафедрами конституционно-правовых
дисциплин российских вузов.

В интервью Владимир Кабышев рассказал о прошедшей встрече с Президентом, дал оценку действующей в
настоящее время Конституции, а так же поделился идеей (концепцией) памятника Конституции РФ.

– Владимир Терентьевич, как Вы оцениваете прошедшую встречу? Показательно ли то, что подобную
встречу проводит лично глава государства?

– Встреча Президента с конституционалистами – знаковое событие. Особенно, если учесть, что в этом году
мы будем отмечать 20-летие нашего Основного закона. Глава страны уделяет исключительное внимание
этому грандиозному событию. Стоит заметить, что, на моей памяти, это первая в истории Российского и
Советского государств встреча, проведенная лично Президентом по такой теме. В советское время на
подобного рода мероприятиях присутствовали максимум прокуроры или партийные работники, но не
представители высшего эшелона власти. Стоит отметить, что вопрос стабильности Конституции был
основным. Также Владимир Владимирович постоянно отмечал, что преподаватели несут конституционную
культуру молодому поколению, что необходимо воспитывать патриотизм, прививать конституционные
ценности. Например, вопрос конституционной культуры в России, к сожалению, достаточно низок: в
Германии каждый человек, поступающий на государственную службу, обязан знать Основной закон ФРГ. А
у нас такими знаниями обладают только судьи и адвокаты, то есть те, кто связывает свою жизнь
непосредственно с юридической сферой. С патриотизмом ситуация примерно такая же: с каким пиететом к
государственной символике (гимну, например) относятся в той же Америке и как это происходит в России?
Владимир Владимирович неоднократно подчеркивал и на Совете по межнациональным отношениям, и на
Валдае, что верность Конституции, прежде всего, – уважение к другим нациям и народностям, их культуре.
Скрепа России – богатство культур ее народов. Наша Конституция – квинтэссенция всей человеческой
культуры.

– Сейчас ходят разговоры, что стране нужна новая Конституция, потому что старая исчерпала себя.
Согласны ли Вы с такой постановкой вопроса?

– Конституция Российской Федерации не исчерпала себя на сегодня. Многие ее статьи носят программный
характер: например, нельзя в один момент придти к социальному государству. Реализовать все и сразу
невозможно. Тем более, если учесть, в каком разрушенном виде досталось государство руководству страны.
Конституционные ценности для нас должны быть святы и неисчерпаемы: Конституция, как Библия – ее
надо уважать, ведь без этого мы не построим хорошего государства. Стабильность функционирования и
развития ныне действующего Основного закона – наша приоритетная задача. В том, что кто-то крадет или
убивает, виновна не Конституция, а игнорирование ответственными органами этих преступных явлений.

– На встрече с Президентом Вы внесли предложение об установке памятника Основному закону Страны.
Что Вас подвигло к этому?

– Начнем с того, что в Вольске есть памятник, посвященный первой советской Конституции 1918 года, но
об этом мало кто знает. В Испании, например, есть огромная архитектурная композиция, посвященная
Конституции. Во многих странах есть нечто подобное. Поэтому в знак уважения мы просто должны создать



свой памятник действующей редакции Конституции. В качестве выгравированных слов я уже внес на
рассмотрение такую надпись: «Свобода. Равенство. Справедливость». Вообще, я считаю, что к Конституции
нужно относится с такими же любовью, уважением и трепетом, как к родителям: пока мы не научимся
почитать наших родных, то и исполнять прописанные законом нормы и правила тоже не сможем.

Стоит отметить, что недавно у Владимира Терентьевича вышла в свет очередная монография «С
Конституцией по жизни». Именно эту книгу ученый преподнес Владимиру Путину в качестве подарка на
прошедшей встрече.


